



Site du Caref : <https://www.u-picardie.fr/unites-de-recherche/caref/>
 Site de *Carrefours de l'éducation* : voir site du CAREF ou CAIRN ou Armand Colin
 Blog du Caref : <https://educaref.hypotheses.org/>
 Blog du projet Preuve : <https://preuve.hypotheses.org/> -

LIF n° 87 – Avril 2022 Vie interne

Les mercredis du CAREF : prochain rendez-vous le 27 avril. Emmanuel Fernandes : Activités physiques et sportives à l'école ou en club : comment observer ce que nos enfants apprennent ?

Mercredi 23 mars **séminaire doctoral**, Antoine Kattar : Penser l'adolescence contemporaine dans le champ de l'éducation et de la formation. Intervention de **Patrick Geffard**, professeur en sciences de l'éducation et de la formation à l'université de Paris 8 : Un exemple de dispositif d'élaboration de la position subjective en situation professionnelle

Jedi 28 avril **séminaire doctoral**, Antoine Kattar : Penser l'adolescence contemporaine dans le champ de l'éducation et de la formation. Intervention de **David Le Breton**, professeur de sociologie à l'université de Strasbourg.

Activité scientifique du CAREF Publications

Ouvrage

Mougenot L., *L'évaluation*. Edition revue EPS, collection Pour l'action. 2022.

Articles

Kannengiesser, V. (2021). *Un dispositif à médiation avec des élèves de CM2 pour comprendre par un effet d'après-coup des processus à l'œuvre lors de l'entrée en petite section*. Revue Française de Pédagogie, 213, 23-40.

Berzin C. (2022). « Tutorat de pairs, quel intérêt en matière d'apprentissage ? ». Dossier « *L'apprentissage entre pairs, à quelles conditions ?* ». Animation & Éducation - mars-avril 2022 - n° 287, p.18-19.

Valorisation de la recherche

Poucet B., L'Express, 3 mars 2022 A Paris, *la ruée vers l'école privée*.

Organisation

Antoine Kattar : Organisation des rencontres du Cirfip : Cycle des conférences - Année 2022 à l'ESCP Europe – 79 Avenue de la République – 75011 PARIS – Paris (1^{ère} conférence le 24 mars) <https://adolescencecontemporaine.org/wp-content/uploads/2022/01/RencontresduCIRFIPen2022.pdf>

Professeur invité, semaine du 07 mars :

Antoine Kattar a été Professeur invité et expert scientifique à l'UNESP-UNIVERSIDADE ESTADUAL PAULISTA Rio Claro/São Paulo (Brésil), mission financée par FAPESP Fundação de Financiamento à Pesquisa do Estado de São Paulo dans le cadre de leur projet de recherche.

07/03 Intervention auprès de lycéens (Paroles d'adolescents en groupe et atelier de transitionnalité) à l'école Marciano de Tolède Piza et travail d'analyse d'après-coup avec les enseignants-chercheurs et les doctorants.

08/03 Intervention auprès des jeunes en conflit avec la loi et participant à la recherche ainsi qu'auprès de l'équipe du CREAS (Centre de Référence spécialisé en Assistance Sociale)

09/03 Analyse et expertise des résultats de l'enquête FAPESP présentés par le groupe de recherche Joveduc et Gepeppdh

10/03 Conférence grand public à l'académie de l'éducation : *L'entre-deux : Une posture professionnelle pour accompagner les adolescents*

Informations

Campagne d'emploi 2022 : 812 emplois de professeurs (+8,8 %) et 1 387 de MCF (+16,6 %) ouverts par rapport à 2021.

Rectrice : Mme Marie Elisabeth BORREDON, professeure des universités, es rectrice déléguée pour l'enseignement supérieur, la recherche et l'innovation de la région académique Hauts-de-France a pris sa retraite. Elle est remplacée par Thierry Paul ancien VP formation d'Aix-Marseille université, professeur d'économie, depuis le mercredi 30 mars 2022.

Décès : Francine BEST avait été l'une des grands témoins du colloque organisé à Amiens en mars 2018 sur les cinquante ans du colloque d'Amiens (voir le livre Réformer le système éducatif, PUR, 2021, (p.339-341) ou l'entretien en ligne réalisé par Yann Forestier pour ce colloque). Elle est décédée le 7 avril 2022 à 90 ans. Agrégée de philosophie, elle était inspectrice générale de l'Education nationale et avait été d'abord professeur de philosophie à Oran, directrice d'école normale à Coutances, IPR de philosophie, directrice de l'INRP, vice-présidente de l'observatoire des Zep présidente d'honneur des CEMEA et de la Jeunesse en plein air (JPA), vice-présidente des amis de Jean Zay, de la Ligue des droits de l'homme, membre du PSU et ancien maire adjointe de d'Hérouville Saint-Clair. Elle défendit la philosophie de l'éducation au sein des sciences de l'éducation.

Elle était commandeur de la Légion d'honneur et grand officier de l'ordre national du mérite. Ses obsèques religieuses auront le 13 avril 2022 à Régneville-sur-mer, son lieu de résidence.

Archives : Dépôt d'archives aux archives départementales de la Somme : deux dons d'archives (consultables sous peu). Inventaire réalisé par B.Poucet.

Fonds 196j Jean-Baptiste Dijon (1769-1823) : professeur de littérature latine à la faculté des lettres d'Amiens, inspecteur de l'académie,ancien recteur d'Amiens, 1818-1823 - essentiellement un échange de correspondances avec ses fils, élèves à l'école normale supérieur et son activité de recteur à Amiens.

Fonds 197 J Jacqueline Maitte (1927-2013) : enseignante à Amiens, militante syndical (SGEN), associative (alphabétisation) et politique (candidate PSU à la députation) dans les années 1970-1980, conteuse et calligraphe: des documents très intéressantes sur l'alphabétisation à Amiens de la responsable de l'époque (complément intéressant du fonds 50 J Asti 80)

Enquête d'un laboratoire : Une enquête est réalisée sur les acteurs de la recherche en sciences de l'éducation et de la formation. Celle-ci nous a été transmise par Stéphane Guillon Maître de conférences en Sciences de l'Éducation Université de Strasbourg & LISEC UR 2310.

Si vous le souhaitez, vous pouvez répondre à ce questionnaire :

[<https://sondagesv3.unistra.fr/index.php/743564?lang=fr> | <https://sondagesv3.unistra.fr/index.php/743564?lang=fr>]
[<https://sondagesv3.unistra.fr/index.php/743564?newtest=Y&lang=fr>]

Enquête de l'HCERES : A de nombreuses reprises, les membres de l'alliance Athéna se sont joints aux scientifiques qui insistaient sur l'importance du plurilinguisme en recherche et sur celle de la bibliodiversité. Aujourd'hui, le HCERES, avec la participation de plusieurs institutions et associations de chercheurs, lance une enquête en ligne pour mieux connaître ces pratiques. Le questionnaire est accessible en cliquant ce lien :

<https://groupes.renater.fr/limesurvey/index.php/953956?lang=fr>

Cette enquête aborde trois principaux thèmes politiques : les livres et la bibliodiversité, le multilinguisme, l'intégration des SHS. Elle vise à réunir le point de vue des chercheurs dans les disciplines de sciences humaines et sociales à travers l'Europe. Les résultats seront présentés les 16 et 17 mai 2022, lors de la Conférence sur l'évaluation des SHS qui se tiendra à Paris.

LM et AM